

lla oriental de éste, la caravana penetró en el país de Auamba, marchando durante varios días en los claros de un impenetrable bosque, verdaderamente africano por su aspecto primitivo.

Los expedicionarios emplearon 49 jornadas en alcanzar el extremo Sur oeste de la cordillera. En el interin, el teniente Stairs, muy aficionado a estas expediciones, verificó el ascenso de uno de los tres principales picos del Ruwenzori, alcanzando hasta a una altura de 10.667 pies sobre el nivel del mar. Algunos días después la caravana llegó al importante pueblo de Katine, situado entre un brazo del Nilo meridional y un lago de sal de unas dos millas de longitud y tres cuartos de milla de anchura.

Este lago fué propiedad de las tribus nasonoras; pero el valor de su posesión excitó la avidez de Kabba-Roggia, quien saca hoy una renta considerable de aquella posesión.

Desde Katine, la caravana siguió atravesando los distritos de Aukori, Mpororo, Karagüe hasta el Uzige.

Durante el largo viaje desde el lago Alberto, la expedición sufrió un número de fiebres sin precedente: hasta 450 casos en un día. Los negros se tendían en la hierba para templar su ardor. Algunos morían tras leve enfermedad.

Las fatigas diarias de la marcha, una fiebre, un acceso de fiebre, una afección intestinal, impulsaban a los egipcios a ocultarse a lo largo del camino, y allí, no siendo apercibidos por la retaguardia de la expedición, quedaban abandonados al dudoso tratamiento de los indígenas, cuya lengua desconocían por completo.

En recuerdo del primer príncipe inglés que se interesó por la geografía africana, Stanley denominó al Nansá meridional a cuyas orillas llegó luego la expedición, para distinguirlo de los otros dos Nansas, el Alberto Eduardo. Comparado este con el Victoria, el Nansá y el Tanganica, el lago Alberto Eduardo, reconocido por Stanley, es más pequeño, pero su importancia y su interés consisten en que es el receptáculo de todas las corrientes del extremo de la cuenca sur occidental ó izquierda del Nilo, y descarga esas aguas por un río, el S. Miki en el Alberto Nansá, de análoga manera que el lago Victoria recoge todas las corrientes del extremo de la cuenca suroriental ó derecha del Nilo, y lleva esas aguas por conducto del Nilo al Alberto Nansá. Esos dos Nilos, confundiéndose con el lago Alberto, lo abandonan bajo el nombre bien conocido de Nilo Blanco.

Siguiendo siempre una ruta en dirección al Este, la expedición llegó a Mwapaña después de bordear la cordillera de los montes Gordos-Schmet, continelas gigantes de los montes de la Cuna: una verdadera Suiza africana en el centro de aquellas regiones ecuatoriales. Bordeó el monte Nizigé y Stanley tuvo la alegría de resolver al fin el problema de las fuentes sudoccidentales del Nilo que le atormentaba desde 1876.

En Msalala, en las orillas del lago Victoria-Nyanza, la expedición pudo aprovisionarse con saludable abundancia.

Después de nuevos descubrimientos geográficos de los que juzgamos innecesario ocuparnos aquí, de recorrer valles de espléndida hermosura, y prodigios en todo género de riquezas, pueblos extraños y nuevos encantos cada día, la expedición llegó, decimos, a Mwapaña, donde verificado el recuento de los 4.500 hombres, que partieron de Kavallis, solo quedaban 400 soldados útiles!

No hay para qué traer a las columnas de El GUIPUZOANO el relato de todos los incidentes ocurridos desde que la expedición pudo ver a lo lejos, en aquellas regiones perdidas del África ecatorial, el campanario de una iglesia, hasta que el cable interoceánico trasmitió desde Zanzíbar la noticia de que Stanley, —de quien un año hacía que no se sabía nada y aún que se le suponía muerto, — había de llegar en breve a la costa zanzíberita, acompañado de Emin-Pachá y del mayor número de sus oficiales europeos que con él habían partido de Egipto.

Todos los diarios cosmopolitas y aún los de provincias, se han ocupado de estos incidentes al punto de ser conocidos de todos. En nuestras propias columnas y por separado de este relato, hemos acogido detalles sobre la llegada de Stanley y de su expedición a Bagamoyo donde el comisario imperial alemán, capitán Wissmann, hizo a los ilustres viajeros entusiasta recepción. La ciudad velada engalanada con arcos de folajes y ramas de palmera en todos los balcones.

Las baterías de la plaza saludaron la llegada de los expedicionarios con una salva de nueve cañonazos, y con otra, un buque de guerra alemán surcó en el puerto. El entusiasmo de los indígenas y de los europeos fué grandísimo, y Stanley, lleno de emociones, no sabía como corresponder a las constantes ovaciones que en las calles del tránsito se le hacían.

Y sin embargo aquellos regocijos africanos no son sino débiles muestras del entusiasmo que por doquier que pasa, salutará a su llegada a Europa, al célebre viajero norteamericano!

El comisario imperial Wissmann obsequióles seguidamente con un gran almuerzo a cuyos postres el comandante del Sperber, saludó a los viajeros, dándoles la bienvenida en nombre del Emperador de Alemania. Por la noche celebróse otro banquete en el que al destaparse el champagne brindaron; por la Reina Victoria el Cónsul general de Alemania; por sus compañeros de expedición, Stanley y Emin Bajá por el emperador Guillermo.

Al terminarse el banquete, fué cuando ocurrió el sensible accidente ya conocido de todos, y que aún tiene postrado en cama, aunque convaleciente, en Bagamoyo, al célebre Emin-Pachá. Desde un balcón cuya barandilla, según costumbre en Bagamoyo, era muy baja, faltóle el equilibrio y cayó al exterior, produciéndose en la cabeza heridas que pusieron en grave riesgo su vida.

El heróico y joven doctor Parke, entró de nuevo en funciones, y logró a fuerza de cuidados salvar su vida y llegar a hacerle entrar en el período de convalecencia.

Cuando escribimos este artículo, hace ya diez ó doce días que Stanley ha salido de Zanzíbar, donde fué objeto de demostraciones de cariño y de afecto marcadísimas, y donde recibió telegramas de morarcas y sociedades, felicitándole por su feliz arribo a costa civilizada.

Durante su permanencia en Zanzíbar, el tribunal consular ordenó la comparecencia ante él y la del Sr. Bonny, único jefe superviviente de la expedición Barthelot. Juzgóbase el proceso contra el jefe árabe Tippo Tib, culpable de no haber cum-

plido su compromiso de enviar a Barthelot una expedición de socorro, y ser por esto origen del desastre y muerte del mayor Barthelot. El tribunal consular, en fallo de hace pocos días, ha condenado a Tippo Tib a 10.000 libras esterlinas de multa, ó embargo de sus cuantiosos bienes de Zanzíbar.

Stanley ha sido recibido en medio del mayor entusiasmo por el pueblo egipcio de El Cairo. El khedive le ha invitado a su mesa y le ha concedido una alta distinción. Dentro de muy breves días, Stanley y sus valerosos compañeros saldrán para Londres, donde han de presentarse al comité Emin-Pachá.

Preparándose en la ciudad del Thámesis grandes fiestas en honor de Stanley y del séquito de europeos que le acompañan. La municipalidad de aquella ciudad, dispone de un crédito de 5.000 duros para recibirlo, y entre las fiestas que se le han de dedicar figura un banquete monstruo, al cual asistirán no solo cuanto de nota se encierra Inglaterra, sino representantes de todos los países civilizados del globo.

Para demostrar el interés que ha despertado esta célebre expedición en el mundo de las letras y de las ciencias, baste decir que las casas editoriales de Nueva York están en tratos con las de Londres que han contratado ya con Stanley para publicar simultáneamente en América y Europa, las codiciadas memorias, que Enrique Stanley ha de escribir muy pronto trasmitiendo al efecto por el cable palabra por palabra, todo el texto.

Así los americanos crecerán al propio tiempo que en Europa, las curiosas revelaciones que sobre esta célebre expedición, ha de hacer Enrique Stanley, y que á juzgar por los que á grandes rasgos venimos relatando, siquiera sea de un modo imperfecto, han de causar honda curiosidad, entre los amantes de la ciencia geográfica.

Damos aquí por terminada la serie de artículos que hemos dedicado a relatar los curiosos incidentes de la portentosa y nueva epopeya de Stanley, á quien nosotros también salutamos con entusiasmo, porque bien digno es, ya que en el seno de la tierra salvaje supo todavía ensanchar y defender las generosas conquistas de la moderna cultura, de que lo rinda ferviente homenaje el mundo civilizado tan heroicamente contra los arrriesgados peligros del África ecatorial. ¡Loor á Stanley!

L. DELATTE.

NOTICIAS

Pocas horas después de haber sido puesto en libertad por haber cumplido la condena que por hurto le fué impuesta, un joven llamado Juan Ibarburu, fué de nuevo encarcelado por haber cometido otro pequeño hurto.

Con efecto, Ibarburu hurtó un par de botas al cochero del señor marqués de Rocaverde.

Este individuo es el mismo que en Octubre último, estando encerrado en el calabozo del hospital de Manteo, aprovechándose sin duda de lo bien encerrado que estaba, se salió del calabozo, e escapó del Hospital donde se hallaba en calidad de preso, estuvo toda la tarde de paseo, cenó apaciblemente en su casa y á las echo de la noche fué á constituirse prisionero en la cárcel de la calle del 21 de Agosto, arguyendo que si se había escapado era porque lo dejaban, como á todos los demás presos, morirse de hambre; y que prefería la comida de la cárcel con ser menos sabrosa á la del Hospital.

Y á propósito: ¿podría saberse en qué quedó la información que á consecuencia de estas quejas de los presos se abrió en lo que respecta á la administración del dicho Hospital?

Algunos alegres jóvenes de esta ciudad, juntamente con otros vergareses que también gastan buen humor, se reunen todas estas noches en el almacén de vinos que el señor Azpitarte, nuestro particular amigo, ha abierto en la calle de la Reina Regente.

Sabemos que el señor Azpitarte no ha omitido medio alguno para complacer á sus numerosos tertulianos, por cuyo motivo ha traído un claret que está haciendo las delicias de los aficionados á esta excelente bebida.

Felicitamos sinceramente á nuestro buen amigo, y le deseamos muchos beneficios.

El puente de Santa Catalina fue ayer teatro de un sensible accidente, en el que por fortuna y milagro no ocurrió desgracia alguna personal.

Al penetrar en el puente un gran camión para trasporte de carnes, que tirado por tres bravos caballos venía del matadero de Cemoriya conduciendo carnes frescas, la rueda trasera del costado izquierdo penetró en el hueco de los railes de una de las agujas de la línea del tranvía.

A avanzar, la rueda quedó enclavada en el rail, de tal suerte, que al brioso impulso de los caballos quedó roto el eje, viñendo la caja del coche al suelo, rompiéndose una de las luces y siendo de pedidos del asiento del conductor Julian y otros dos mozos que con él venían.

Solo el conductor recibió una contusión, aunque de poca importancia, en el brazo, que no quiso le curaran en el cuarto de socorro.

El aspecto del mar fué ayer tan imponente como en el día anterior.

En el malecón de la Zurriola hubo gran gentío contemplando las olas que al estrellarse contra la muralla subían á gran altura.

En el puerto permanecieron amarradas las lanchas.

La comisión de Espectáculos se reunió ayer tarde en el Ayuntamiento para ponerse de acuerdo sobre los festejos con que ha de celebrarse el santo de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, cuya solemnidad corresponde al día de mañana.

La comisión acordó que se corrían bueyes á las ocho de la mañana, mediodía y cuatro de la tarde, en la plaza de la Constitución, para regocijo público.

También por la noche habrá concierto, iluminación, música y tamboril en la misma plaza.

Hoy se verificarán los exámenes de los músicos de la banda municipal que ingresaron en ella sin sufrirlos previamente.

Se ha concedido la permiso del carabinero de la Comandancia de esta provincia, Manuel Suárez Rodríguez, con el de la de Málaga Cesario Pérez Martín.

Se ha recibido en la Comandancia de esta provincia notificación de que el carabinero de la de Huelva y cabos de la misma Francisco Tejada Mata y Constantino Rodríguez Fernández desean permutar con individuos de igual categoría, de esta comandancia.

Ayer se reunió en la Casa Consistorial la comisión de Obras del Ayuntamiento para dictaminar sobre varios asuntos puestos á su despacho.

Decíase ayer que esta tarde jugará en el trinquete, el afamado remontista Chiquibar, contra dos sevillanos.

Hay gran ansiedad por ver este partido, que promete ser interesante.

Agradamos al empresario una buena entrada.

Encuentrase ya completamente restablecido de la dolencia pestilente que venia padeciendo, nuestro querido amigo el Sr. D. Félix Amiama.

Sinceramente le felicitamos.

Continúa más aliviado de la enfermedad que ha sufrido, el secretario del Ayuntamiento, nuestro particular amigo Sr. Egana.

Con profundo pesar supimos ayer el fallecimiento del electo dean de la catedral de Granada, doctor Cigarraga.

Deseamos en paz el virtuoso doctor, cuya muerte ha sido profundamente sentida en esta ciudad.

Mañana probablemente llegarán los coros de la compañía de ópera que dirige el Sr. Paredes.

Si así fuera, es posible que el sábado próximo se ponga en escena la ópera *Lucrezia Borgia*.

La comisión de Policía rural volvió á reunirse ayer para tratar de los asuntos pendientes de su dictámen.

Ayer tarde fué herido en un pie, de bastante consideración, un obrero de las obras del túnel del Antiguo, á quien le cayó encima una piedra desde uno de los desmontes.

El infeliz obrero fué curado en el lugar mismo del accidente, con auxilio del botiquín que al efecto tienen los contratistas de las obras.

Con profundo sentimiento hemos sabido la muerte del notable escritor vizcaíno Sr. D. Vicente Arana y Arana, ocurrida en Bilbao.

El Sr. Arana dejó escritas obras muy apreciadas por el público, que harán duradera y querida en nuestro pueblo la memoria del distinguido y malogrado escritor.

Enviamos á toda su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida.

Hoy á las cinco de la tarde celebrará sesión supletoria la corporación municipal.

S. ha notificado á la comandancia de carabineros de esta provincia, que han sido destinadas a la misma los carabineros de nuevo ingreso Juan Muñoz Aparicio, Valentín Peinado Hernández, Benito Valiente Pérez, Celestino Montes Pérez y Florencio Moreno Martínez.

El gran balneario de Nanciles de la Oca (Alava) es el primero del mundo: sus aguas alcalinas curan radicalmente afecciones del estómago, hígado y genito-urinarias. Ved el anuncio inserto en la cuarta plana.

Siempre da buenos resultados.

(Desconfiar de las imitaciones)

Certifico: Que he usado la «Emulsion Scott» siempre con buenos resultados.

Dr. AVELINO BENAMENTE.

Médico del Hospital de Jesús.—Madrid.

COMENTARIOS.

Alguien se permitió ayer ocuparse de nuestra irresponsabilidad, así como para darse aires de perdonavidas, haciendo apreciaciones que no llegan á la altura nuestra, por salir de quien salen.

La persona de nuestra redacción á quien se pretende ofender personalmente con un lenguaje estúpido y soez, propio de chulos y de gente de poco más ó menos, ha demostrado que cuando se ataca á su dignidad por quien juzga que se halla á su nivel, sabe exigir completa reparación del ultraje. Pero ni ese compañero nuestro, ni nadie que se estime un poco, puede estar al capricho de cualquiera que se alquile para hacer miedo.

A los que no les queda otro recurso que arrendersarse, para guardar la espalda á los que no tienen el valor de sostener por sí propios sus pensamientos, se les desprecia.

Nuestra vida y nuestros actos son bien conocidos, y no pueden preocuparnos los insultos de cualquier sujeto.

No hemos tenido la desgracia de nacer entre humildes clases, oficiando de acólitos y de transportadores de confecciones de señoras en el taller de una modista, aunque de nada de esto nos avergonzaremos; no hemos marcado precio á nuestra opinión sobre los representantes del país, y, por consecuencia, no hemos merecido que ignominiosamente se nos expulse de los as-

tones de las Cortes, ni que en las tribunas de la prensa se nos mire con prevención por nuestros compañeros; no tenemos de qué avergonzarnos, ni aun siquiera de haber negado la tierra donde nacimos, y, por consiguiente, podemos estar en todas partes con la frente muy alta, sin necesidad de servir al que mejor nos pague, ó nos facilite la salida del punto en que la existencia nos es embarazosa; estamos en el punto á que nos llevaron nuestras convicciones, decididos á no cejar en el cumplimiento de nuestro deber, sin embargo de que alguien pretenda evitarlo, obligado por los señores á quienes sirve y á quienes duelen nuestras justas censuras.

Para cumplir esos deberes, tenemos que averiguar quiénes son los que nos insultan, ó intentan manchar nuestra dignidad; y cuando sabemos que son los alquilados, los que viven en más baja esfera que nosotros, los que ejercen de periodistas como podían hacerlo de mozos de cordel, entonces quedan contestadas las insolencias que se nos dirigen, con estas dos palabras. ¡Desdichados! ¡Bah!

No pudiendo negar la tropa liberticida que el apellido del alcalde de San Sebastián sea López, y ante la absoluta carencia de razones que oponer á las aducidas por nosotros sobre el hecho anómalo de que esté desempeñada la presidencia del Ayuntamiento por una persona que firma con apellido distinto del que le corresponde, lo cual no se conforma con la ley, pone el grito en el cielo, afirmando que hemos procurado el desprecio de esta ciudad, atentando contra su crédito en los instantes de verificar el empréstito que an-teyer se subastó.

Conviene recordar lo que digimos en visperas de realizar la operación de crédito aludida.

Haciéndonos cargo de rumores que eran del dominio público, esperamos nuestra convicción de que la Alcaldía no se halla desempeñada por la persona que se eligió para ocupar dicho puesto.

La presidencia del Ay